

## Capitanes

**(22-08-2024).- Ricardo Bartel Jeffery...**

Es el nuevo director general adjunto de Tecnología y Operaciones de Banco Santander México, rol que empezará a ejercer a partir de septiembre de este año. Este cambio directivo se da en el marco del proceso de transformación tecnológica que tiene el banco en el País y a nivel global.

## Tarifas al alza

En los próximos días el transporte de mercancías vía marítima o aérea podría registrar incrementos en sus tarifas, según ha advertido la propia Asociación Mexicana de Agentes de Carga (AMACARGA), que preside Juan Pablo Pacheco.

Y será muy importante estar atentos a los posibles ajustes, pues el incremento en las tarifas de dichos modos de transporte afectaría principalmente la exportación de productos mexicanos y la importación de mercancías hacia y desde España.

Lo anterior, debido a que las navieras del país Ibérico enfrentan cuellos de botella y han caído en diversas ocasiones en "blank sailing", es decir, se han pospuesto o cambiado de ruta por falta de capacidad en los puertos de ese país, lo que genera retrasos y hasta cancelaciones.

Al problema de las navieras se suma la sobredemanda de vuelos de pasajeros en aquel país, debido a la temporada vacacional de verano, lo que reduce las capacidades para transportar mercancías por avión y eleva las tarifas por la falta de disponibilidad.

Este año también se han observado incrementos en las tarifas marítimas debido a los problemas bélicos en el Mar Rojo y entre Ucrania y Rusia, y la disponibilidad de contenedores a nivel internacional se ha visto limitada.

## Baja y sube

Van ocho meses en el año y al peso mexicano ya le ha pasado de todo.

El año arrancó con un tipo de cambio en 17.03 pesos por dólar, según el dato FIX del Banco de México. A principios de abril tocó su nivel más bajo del año, con 16.33 pesos y ayer se ubicó en 19.25 pesos.

Tal volatilidad ha evidenciado la sensibilidad de la moneda nacional a los eventos externos, pero también ha dejado muy claro que, a pesar de que las fundamentales del País se ven bien para los analistas, las preocupaciones por las nuevas políticas y el nuevo gobierno siguen poniendo nerviosos a muchos.

Y por si fuera poco, a la moneda nacional aún le falta enfrentar dos grandes eventos: las elecciones en Estados Unidos y el cambio de Gobierno, hechos que mantienen ese nerviosismo en los mercados.

De los comicios en el vecino del norte, la preocupación principal sería el triunfo de Donald Trump, aunque no sería tan sorpresivo como en 2016, el discurso del republicano sigue con un tono que no favorece al País e implicaría grandes retos para la relación bilateral.

Y de la entrada en funciones de Claudia Sheibaum, las cosas aún están en veremos, pues quedarán unos días antes de que cierre del año para dilucidar cuál será el tono una vez que se siente oficialmente en la Silla Presidencial.

## Resultados en turismo

El titular de la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco, está buscando resaltar a toda costa su gestión al frente de esta dependencia.

El funcionario, cuyo sueño era trascender la actual Administración y repetir en el cargo otro sexenio más, ahora está apostando por resaltar que es el segundo secretario de Turismo en haber permanecido en el cargo durante seis años, ¿logro real?

Pero las cosas hay que tomarlas con la debida medida, pues el otro Secretario que también duró todo un sexenio fue Antonio Enríquez Savignac, quien ocupó el cargo en el sexenio de Miguel de la Madrid y cuya contribución al impulso al turismo se dio desde antes de encabezar la dependencia pues legado algo fundamental: al haber sido el creador del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).

Desde entonces, la estrategia fue crear Centros Turísticos Integralmente Planeados y apostó por el primero de este tipo en Cancún, Quintana Roo.

El próximo lunes, Torruco va a dar su propio informe y se prevé que destaque un dato que ya ha dado en varios foros y con lo que busca fundamentar sus resultados: que de 2019 a 2023 la Inversión Extranjera Directa Turística suma 11 mil 641 millones de dólares, lo que coloca a México en la sexta posición a nivel global.

Si bien podría ser que se haya logrado atraer inversiones de otros países, entre el sector privado nacional la percepción es más bien que al sector se le ha abandonado.

## Atentos a las señales

Ayer se dieron a conocer las minutas de la última reunión de la Reserva Federal de Estados Unidos, un documento que dio fortaleció las señales de que se aproxima un recorte de tasas de interés.

Aunque el documento constituye una importante base para los analistas, los ojos están puestos ahora en lo que ocurra mañana en el simposio económico de Jackson Hole, en el que el punto central será el discurso del capitán de la Fed, Jerome Powell. La atención estará sobre lo que diga y cómo lo diga.

Así, el panorama comienza a aclararse sobre un posible ciclo de recortes, después de casi dos años con tasas por arriba del 3 por ciento y un año ya con el nivel récord de 5.33 por ciento.

Lo que ocurra mañana sentará el terreno para ajustes en las posiciones de los inversionistas en todo el mundo.

capitanes@reforma.com

Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo

### **ESTA NOTA PUEDES ENCONTRARLA EN:**

<https://www.reforma.com/capitanes-2024-08-22/op276921>

Fecha de publicación: 22-08-2024